

El pasado 19 de abril cumplió 100 años el Dr. Ciro Peluffo, un referente de la medicina uruguaya

Centenario de un Maestro de la Medicina

Lic. Julio Rius Sánchez

El Dr. Ciro Peluffo, con una larga vida como investigador y docente, es dueño de un estilo de vida marcado por la ciencia a la que entregó sus mayores esfuerzos. Noticias tuvo la oportunidad de dialogar con este brillante exponente de la medicina nacional en la semana previa a su aniversario. Al recibirnos interrumpió su lectura y suponemos también postergó por un rato encender la pipa en la tranquilidad de su residencia de Villa Biarritz.

La historia de vida de un médico uruguayo que cumplió 100 años merecería un relato mayor pero vamos a intentar en estas líneas dar unas pinceladas para describir algunos aspectos de la experiencia del Dr. Ciro Peluffo, médico e investigador.

Se define como un hombre dedicado a la investigación, un hombre de laboratorio y afirma que no tuvo la oportunidad de trabajar en un consultorio atendiendo pacientes. Su vida está vinculada a la ciencia médica y el mismo afirma que fue testigo de la evolución de la medicina a la que define como “*un movimiento uniformemente acelerado*” ya que inicialmente los progresos observados eran lentos, pero con el correr de los años se han desarrollado con mayor velocidad. La medicina que conoció como estudiante universitario se parece poco a la que hoy en día ve cuando debate con los colegas en la “*Academia Nacional de Medicina*”.

Se manifiesta impresionado y admirado al ver los avances de la tecnología y afirma que hoy los investigadores cuentan con medios que eran innimaginables en sus años de estudiante. Recuerda que la Facultad de Medicina era muy distinta también en 1928, año de su ingreso a la misma. En aquellos días ingresaban 60 alumnos por generación lo que determinaba una enseñanza y un relacionamiento con los docentes muy diferente a la masificación que se aprecia en las últimas décadas.

Aún asumiendo el riesgo de dejar aspectos de su vida al margen vamos a mencionar parte de la historia de vida y experiencia de nuestro entrevistado. El Dr. Ciro Peluffo obtuvo su título de Doctor en Medicina en 1943, fue docente de Bacteriología y Virología desde 1940, trabajó en



el Instituto de Higiene como asistente (1950), luego como Jefe de sección Vacunas (1956) y llegó a ser Director del mismo en el año 1960. En esta institución, que define como “*su segunda casa*”, conoció al Prof. Tálce y al Prof. Estenio Hormaeché que fue su orientador en los comienzos como investigador. Fue docente en la Escuela de Enfermería desde 1954 y Jefe del Laboratorio Central del Hospital Pereira Rossell a partir de 1953. Una parte importante de su formación la realizó en el exterior del país gracias a sendas becas ganadas en la década de 1940. La “*Fellow Guggenheim*” le permitió investigar en Estados Unidos de América (1940-41) y la del “*British Council*” lo llevó a Londres entre los años 1945-46. En ese período de residencia en Inglaterra recuerda que le tocó vivir una época difícil ya que había muchas restricciones pero mostrando su natural optimismo recuerda que “*allí aprendió a fumar pipa*” ya que era muy difícil conseguir cigarrillos mientras que se podía acceder fácilmente al tabaco. Por su trabajo como investigador fue premiado en el año 1942 con el premio “*Soca*” de la Facultad de Medicina y en 1967 recibió el premio “*Calzada*”.

Participó activamente como integrante del Sindicato Médico del Uruguay siendo miembro del Consejo Directivo en el período 1948-1950 y fundador del “*Fondo de Solidaridad Social*” al que dirigió en la década comprendida entre los años 1954 y 1964. Como parte de su actividad

Sigue en pág. 16



Viene de pág. 16

laboral fuera del ámbito científico recuerda los años que se desempeñó como asesor en “Conaprole” y también como miembro del Consejo Directivo del “Instituto Cultural Anglo - Uruguayo”.

Es miembro de la “Academia Nacional de Medicina” desde hace cuatro décadas y recibió recientemente el título de “Presidente de Honor”. Actualmente participa de las reuniones de la Academia dos veces al mes. Reconoce que su vocación de investigador se forjó en los primeros años de estudiante en la Facultad de Medicina y siempre se manifestó sorprendido por la experiencia de aquellos primeros años que tuvo como docente al Prof. May donde preparó una tesis sobre el “*extensor propio del índice*”. Todavía le asombra que su vocación haya nacido por el estudio de una parte tan mínima de la anatomía humana. Como dice el Dr. Peluffo, para ser productivo es necesario tener un plan de trabajo y seguirlo rigurosamente sin dejarse tentar por “*el canto de las sirenas*” como le decía el Prof. Hormaeche, cuando una observación accidental “*nos tienta a alejarnos*”.

Su optimismo se refleja en su actitud vital. Cuenta el Dr. Peluffo que algunos años atrás dedicó parte de su tiempo libre a plantar árboles que requieren 20 o 30 años para fructificar y no se le ocurría en ese momento pensar que no iba a recoger personalmente esos frutos. A esta altura de su vida, ya con 100 años cumplidos seguramente cosecha muchos frutos de su labor que tal vez nunca soñó recoger. ¡Feliz cumpleaños maestro!

CURRICULUM VITAE

Datos personales:

Nacido en Montevideo el 19 de Abril de 1908.

Títulos

- | | |
|---|------|
| - Bachiller en Ciencias | 1927 |
| - Doctor en Medicina | 1943 |
| - Prof. Adjunto de Bacteriología | 1940 |
| - Prof. Titular y Jefe del
Departamento de Bacteriología y Virología | 1958 |
| - Director del Instituto de Higiene | 1960 |

Becas

- | | |
|--------------------------|-----------|
| - Fellow Guggenheim | 1940-1941 |
| - Becado British Council | 1945-1946 |

Premios

- | | |
|---|------|
| - Premio Soca de la Facultad de Medicina | 1942 |
| - Premio Calzada de la Facultad de Medicina | 1967 |

Cargos desempeñados

- | | |
|--|------|
| - Ayudante de Clase de Patología General | 1934 |
| - Ayudante del Instituto de Higiene | 1935 |
| - Jefe de Trabajos Prácticos de Patología General | 1944 |
| - Jefe de Laboratorio de Clase de Bacteriología | 1947 |
| - Asistente del Instituto de Higiene | 1950 |
| - Encargado del Curso de Bacteriología,
Escuela de Enfermería | 1954 |
| - Jefe de Sección Vacunas del Instituto de Higiene | 1956 |
| - Jefe de Laboratorio Central
del Hospital Pereira Rosell | 1953 |